



La plaga de EPM se trastea para ISA

Por JUAN DAVID ESCOBAR VALENCIA - opinion@elcolombiano.com.co

La migración de las ratas no siempre fue considerado un factor importante en la comprensión de esta peste. En un artículo de 1907 del Journal of Hygiene, la comisión inglesa sobre la plaga de ratas en la India consideró en ese momento que su migración era algo especulativo y afirmó: "No hemos observado nada para demostrar que las ratas tienen la costumbre de migrar". Pero que uno no vea algo no significa que no exista, y esta columna de hoy no es sobre asuntos filosóficos ni es un tratado sobre el solipsismo.

Un estudio denominado "Optimal control of rodent populations", publicado en 2018 por la Facultad de Ciencias Agrícolas y Medio Am-

biente de la Universidad de Azores, un archipiélago portugués que fue escala técnica en su expansión en el Atlántico, pero cuyo territorio fue mejor ocupado por los ratones que por los europeos, concluye que la efectividad del control de la plaga de roedores depende del momento de aplicación del veneno y del costo del mismo, pero hay otros dos factores a tener en cuenta, las migraciones de los roedores, que aunque no crea, migran, y tal vez el más importante a mi juicio, el costo que produce en todo el ambiente que dicha plaga no sea controlada.

Pero no hay que hacer muchos estudios sofisticados para confirmar dos cosas, que las ratas pueden migrar y que el daño que hacen es más alto



No habrá modelo econométrico en el planeta ni computador cuántico suficiente para calcular el costo que tendrá para todos los colombianos la destrucción del sistema energético del país".

que el costo del veneno para controlarlas, y las pruebas las tenemos en esta ciudad. En mi columna del 7 de agosto de 2023 titulada "Cuando la plaga se vaya de Medellín", dije: "en las elecciones del 29

de octubre debe concretarse la expulsión de la plaga que quiere acabar con la ciudad y debe ser erradicada desde enero 1 de 2024. Ese día para empezar, las Empresas Públicas de Medellín deben ser desparasitadas desde el sótano hasta la azotea, porque sin sus recursos es imposible reconstruir todas las instituciones que casi han desaparecido".

Pero a diferencia del cuento del Flautista de Hamelín, en el que el flautista contratado para erradicar la plaga las atrajo a todas con su música y las llevó hasta el río Weser donde perecieron ahogadas, la tribu ratonil y cleptómana que casi acaba con las Empresas Públicas de Medellín, dirigida por el peón del "lado oscuro" "Anakin-tero" y su jefe,

la versión marxista y con implante de pelo con aspiraciones de Emperador, Darth Sidious, ahora desembarca en Interconexión Eléctrica, ISA.

No habrá modelo econométrico en el planeta ni computador cuántico suficiente para calcular el costo que tendrá para todos los colombianos, especialmente para los jóvenes y los más pobres, la destrucción del sistema energético del país, cuando además del Darth Vader que maneja Ecopetrol, ahora también se toman el control de ISA. Compren velas y recojan leña, que el futuro se ve oscuro. La semana entrante escribiré sobre otro peligro que se avecina sobre el sector energético. ¡Ojo con el 26! (Al menos un ojo en la Registraduría).



La venta de UNE

Por LUIS GUILLERMO VÉLEZ ÁLVAREZ - opinion@elcolombiano.com.co

Se está discutiendo en el Concejo de Medellín el proyecto de Acuerdo 012 de 2024, mediante el cual se autoriza a EPM para vender sus participaciones accionarias en UNE y EMTÉLCO. De darse esa autorización y concretarse la enajenación, EPM saldría completamente del negocio de las telecomunicaciones, lo que está tratando de hacer desde hace 30 años.

Las leyes 142 y 143 de 1994 produjeron una extraordinaria transformación del sector de servicios públicos domiciliarios en el marco de la cual EPM se convirtió de empresa municipal, confinada al Valle de Aburrá, en la matriz de un grupo empresarial con presencia en otras regiones de Colombia y otros países de América Latina.

Durante toda la expansión nacional e internacional de sus actividades, EPM ha tenido que lidiar con una asimetría institucional de acuerdo con la cual las decisiones de compra de activos se toman con criterio fundamentalmente financiero mientras que en las de venta intervienen consideraciones de tipo político. Las inversiones las autoriza la Junta Directiva, que se presume es un organismo técnico, mientras que las desinversiones las debe autorizar el Concejo Municipal de Medellín, que es evidentemente político.

Al parecer, la mayoría de los concejales están convencidos de la conveniencia de la enajenación de esa participación, pero algunos tienen resistencias alegando falta de claridad sobre la valoración del activo y el empleo de los recursos. También hay resistencia por parte de los sindicatos que temen ver desmejoradas las condiciones laborales.

Tal como está el proyecto de acuerdo, los recursos de la eventual venta llegan a EPM y pasan por el balance, en lo fundamental, solo una pequeña parte - ganancia en enajenación de acciones, si la hay - pasaría por el estado de resultados afectando las transferencias al Municipio. La propuesta del Alcalde de invertirlos, desde EPM, en una estación de transferencias, conectividad, startups tecnológicas y capacitación en habilidades digitales, debe ser aprobada por la Junta Directiva, como corresponde al gobierno corporativo.

Hace unos 25 años, el Concejo de Medellín rechazó un proyecto de acuerdo por medio del cual se autorizaba la escisión del negocio de telecomunicaciones de EPM y su transformación en una sociedad por acciones que se venderían al público. En ese entonces, el corazón del negocio era la telefonía fija conmutada, el internet y la telefonía celular apenas despuntaban y la telefonía de larga distancia era aún un monopolio extremadamente rentable. Las empresas multinacionales que se lanzaban a la competencia compraban operadores de telefonía fija y las transacciones se tasaban un precio unitario por línea de telefonía fija conmutada.

A mediados de los años 90 del siglo pasado, EPM tenía 800.000 líneas fijas que se estaban pagando a US\$ 1.500. Es decir, su negocio de telecomunicaciones valía unos US\$1.200 millones, que hoy, ajustados por inflación, equivalen 2.400. No creo que los concejales de hoy repitan el error de los concejales de entonces, quienes con su decisión causaron una gigantesca destrucción de valor alegando defender el patrimonio público.



Al parecer, la mayoría de los concejales están convencidos de la conveniencia de la enajenación, pero algunos tienen resistencias alegando falta de claridad sobre la valoración del activo y el empleo de los recursos".



La libertad está en minoría

Por JUAN JOSÉ GARCÍA POSADA - juanjogarpos@gmail.com

Como varios lectores no están de acuerdo con que hace una semana haya destacado la prudencia del Papa al referirse al dictador de Venezuela en términos que no eran tan fuertes como lo habrían preferido, es pertinente añadir que el pontífice hizo bien al proteger su integridad de la secura andanada vulgar de un individuo que no respeta a nadie ni a nada y que desprecia conceptos básicos de la diplomacia como el trato decente a todos los contradictores y la elusión de groserías, injurias y guarradas propias de sujetos que hablan y actúan con suciedad.

Derrotar al que se atreva a expresarse con libertad y veracidad es uno de los modos de proceder de los autócratas o déspotas acostumbrados a silenciar al que sea capaz de discordar. Ejemplos hay por montones en la historia antigua y en la actual. Por lo menos sus fechorías y amenazas al mundo libre no se quedan ocultas hoy en día, mientras haya centros de investigación y pensamiento dedicados a hacer pesquisas constantes sobre los fenómenos históricos y políticos de nuestro tiempo y los desarrollos o involuciones en materia de realización efectiva o retroceso de las ideas tutelares de la civilización y la cultura.

Un ejemplo clarísimo es el grupo The Economist, creado en Gran Bretaña desde 1843 con la revista insignia que mantiene una posición de vigía de la democracia y las libertades. Cada año publica un informe que en mi modesto criterio es muy autorizado, muy respetable y a los periodistas e intérpretes de la actualidad planetaria

nos proporciona referencias útiles para evitar errores y buscar aciertos en el trabajo habitual. Los buenos politólogos consultan el Democracy Index, que en su versión más reciente, la de 2023, advierte cómo el conflicto y la polarización marcan nuevas normas para la democracia global. La conclusión deplorable está en que la libertad está colapsando en el mundo, está en

minoría, como lo está la democracia. Están siendo derrotadas por las dictaduras y los regímenes de orientación totalitaria. Las proporciones, o desproporciones, son contundentes. Hay 59 regímenes autoritarios, 35,3 por ciento de los países. 34 regímenes son híbridos, en el 20,3 por ciento de los países. 50 países tienen democracias defectuosas y forman el 29,9 por ciento. En este renglón está Colombia (flawed democracy).

Sólo 24 países (14,4 por ciento) son democracias plenas, full. Esta realidad origina múltiples preguntas sobre la clase de vida de más de la mitad de la población humana, la ineficacia de los organismos jurídicos internacionales y regionales, el virtual fracaso de la democracia como método y la libertad como idea y práctica, la incertidumbre de la humanidad ante la aparente inminencia de dominación de la inteligencia artificial y la alienación del juicio y la razón del homo sapiens, extrañado en medio mundo. Volviendo al tema inicial, sería una exageración reclamarle al Papa si no está cada dos o tres días condenando un régimen totalitario, híbrido o imperfecto. No le impongan semejante penitencia.



Las proporciones, o desproporciones, son contundentes. Hay 59 regímenes autoritarios, o sea 35,3% de los países; 34 regímenes son híbridos, en el 20,3% de los países".